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上一期的专访中，辽足主教练臧
海利谈及接手球队后的心路历程，面
对辽足各种各样的困难，臧海利道出
自己的心声：“我作为主教练和全体
球员必须咬牙挺住，拼到底，如果我
们挺不住，比赛还怎么打？”

的确，从球迷的角度看辽足比赛，
一场接一场的失利非常煎熬。但最受
煎熬的还是教练和球员们，面对未来
前景，臧海利表示，依旧会不抛弃、不
放弃，这是这个赛季收获的财富。

记者：球队从第六轮之后一直到
联赛上半程结束只赢了一场球，有伤
病、阵容短板等原因，对手也对辽足
研究得越来越透彻，这时候你有没有
动摇？

臧海利：前5轮球队成绩相对可
以，可能跟队员们的斗志和士气有
关，赛季初刚刚换了主教练，队员们
都会去争取主力位置，所以表现得比
较积极，执行力比较强。那个时候我
们创造的机会不多，但是一旦出现机
会就能得分。总体来说，赛季初成绩
尚可有执行力强、运气好和斗志足的
因素。随着联赛的深入，辽足在中
卫、边后卫、后腰和中锋关键位置上
的问题越来越明显。

中卫当时只有王皓一个人具备
防空能力；中场我们没有能传球的队
员，在进攻时就打不开局面，前场的

穆伦加和古斯塔沃不是那种靠个人
能力就可以得分的球员。成绩不好
的时候，对于技战术打法和年轻队员
的使用，我也会进行反思，后期在球
队战术安排上有一些小变化，但是整
体的思路没有变。

记者：很多中甲球队都喜欢用前
场两个外援、后场密集防守的战术，
在辽足成绩最不好的时候，你是否考
虑过这样的战术？

臧海利：不管使用什么打法，首
先要看我们有什么样的队员。现在
各支中甲球队都很依赖强力外援，这
种打法比较简单，而且效果也比较
好，但我也不是独行者，乙级联赛的
刘俊威和黄勇两位教练，中甲的魏新
教练和我类似，都在按照自己想要的
方式去改进球队的打法，努力把球控
制在脚下，靠整体去赢得比赛。我认
为球队想要整体提高的话，必须要有
一个整体打法，无论是国内球员还是
外援都应该在这个体系框架内踢球，
各自承担自己的责任，不要在进攻上
完全依赖外援。

记者：在与保级对手的直接交锋
中，我们没能压制住对手，这是辽足在
保级路上陷入困境的主要原因吧？

臧海利：我们在一些关键比赛中
确实没有把握住机会。如果把握住
了，可能就直接保级了。但是从整个

联赛过程来看，我们一直处在消耗
中，因为我们更多的是要考虑怎么生
存下去，所以在战斗力、体能上，队员
消耗得要比对手多。实际上在很多
时候我们能顺利地把比赛踢完就已
经很不错了。

记者：从赛季初到中期，再到后
期，我们看到球队阵容变化比较大，
包括首发阵容中一些人员的使用，外
界有过争论和质疑，这种变化和调
配，主教练出于什么样的考虑？

臧海利：这是根据球队不同时期
的情况做出的调整，踢到联赛后半
段，外界也知道我们今年的情况有多
严峻。事实上，全队全年都是在一种
高压力下去备战和比赛，球员紧张，
压力过大，球队的整体表现自然受到
影响。比如年轻球员李振，赛季开始
阶段的表现还是不错的，随着联赛的
进行，他表现得越来越紧张，到后来
信心消耗殆尽。在这种情况下必须
先让他休息，再让他上场。吕伟和刘
尚坤在冬训期间就有伤，储备期训练
不系统，本来足协杯时让两人出场找
比赛感觉，不想又受了重伤。队员受
伤我很着急，还不能让他们带伤出
战。比较幸运的是在联赛后半段吕
伟和刘尚坤及时复出，其实他们的伤
并没有完全恢复，但为了球队保级只
能咬牙坚持。

记者：踢到哪场比赛之后，辽足
开始为附加赛进行准备？

臧海利：我始终觉得今年球队
保级会非常困难，在客场输给青岛
队之后，我们就已经意识到直接保
级的希望非常渺茫，我们想到要通
过附加赛保级，但当时还是不太愿
意相信这一点。

记者：第一次以主教练的身份带
领球队征战，有哪些收获？哪些地方
需要总结？最大的感触是什么？

臧海利：面对压力，一种是逃避，
一种是面对，就看你如何抉择。我的
体会是，主教练必须要付出辛苦。在
这里，我要感谢辽足俱乐部，感谢队
员们。我这一年都没有放松过，最后
一场比赛终场哨响的一刻，才松了一
口气。

记者：如何评价今年的保级过
程？会给球队带来哪些积极的东西？

臧海利：保级过程对球队的每个
人来说，都是人生中最为难忘的，今
年大家共同完成了保级使命。没有
人希望辽足在自己手里变成中乙球
队，球队最大的压力正是来自于此。
好在大家最后坚持下来，面对困难不
屈服、不低头、不放弃，这是今年我们
收获的财富。我们不希望辽足年年
保级，但辽足重新崛起，注定是一个
既漫长又痛苦的过程。

辽足主教练臧海利专访（下）

重新崛起 是个漫长又痛苦的过程
本报记者 黄 岩

本报讯 记者黄岩报道 这显
然是一场有预谋的换帅，前一天解雇
了波切蒂诺，第二天就宣布穆里尼奥
上任，英超劲旅托特纳姆热刺队面对
新赛季断崖式下跌的成绩，把希望寄
托在赋闲11个月的“狂人”身上。

穆里尼奥执教球队一贯策略是
“买买买”，让队内球星云集，但托特
纳姆热刺队却是典型的“抠门”球队，
几个赛季以来都是老班底，以这样的
阵容能获得上赛季欧冠联赛亚军，波
切蒂诺确实是一名好教练。不过由
于球队阵容的厚度不够，该队本赛季
在英超赛场上步履艰难。对穆里尼
奥来说，从曼联下课已超过11个月，

作为一名一线教练，总当评论员确实
不是个事儿。而且，托特纳姆热刺队
的主力阵容实力不俗，穆里尼奥并非
要做无米之炊。

穆里尼奥也表示对执教托特纳
姆热刺队的前景看好，“无论是一线
队还是青训的水平都让我兴奋，能和
这些球员一起工作真的很吸引我。”
对托特纳姆热刺队来说，穆里尼奥值
得信任，穆里尼奥有丰富的夺冠经
验：他曾经带领波尔图队和国际米兰
队夺得欧冠冠军，并3次带队捧起英
超冠军奖杯，2次率队在意甲折桂，执
教皇马时还拿过西甲联赛冠军，而托
特纳姆热刺队现在缺的就是冠军。

穆里尼奥重新出山

在一场堪称总决赛预演的强强
对话中，广东队1分险胜此前6战全
胜的新疆队。另一场比赛，全华班
出战的天津队主场经过加时赛力克
四川队，本赛季首次尝到胜利滋
味。新赛季 CBA 打了 7轮，已经没
有一支球队保持全胜，也没有一支
球队场场失利。

本赛季的新疆队虽然取得近年
少有的 6 连胜开局，但许多场次的
赢 球 过 程 十 分 曲 折 。 新 疆 队 在
CBA具备傲视群雄的实力，但他们
的阵容并非完美无缺，底蕴雄厚的
广东队将是他们最大的竞争对手。

在积分榜末尾，尽管天津队拼
下一场来之不易的胜利，避免了开
局 7 连败的尴尬，但这恐怕不会对
该队本赛季的走势产生根本性影
响。不出意外的话，天津队和八一
队、广州队、四川队已经基本退出了
季后赛门票的争夺。

可以说，CBA总体上延续了近
几个赛季的“战国时代”，“强者恒
强，弱者恒弱”的态势一去不返。从
前 7 轮来看，此前被寄予厚望的上
海队、山东队、深圳队、福建队都没
有达到人们的预期；而上赛季无缘
季后赛的北控队、吉林队、山西队、
青岛队却在开局阶段把 CBA 搅了
个天翻地覆，占据积分榜上游位
置。强队和弱队不再那么泾渭分
明，“垃圾时间”越来越少，对于球迷
来说当然是一件好事。

CBA仍处在
“战国时代”

本报记者 李 翔

本报讯 记者李翔报道 北京
时间11月20日凌晨，随着威尔士队
主场以2∶0力克匈牙利队，拿到最后
一个直通 2020 年欧洲杯的名额，欧
洲杯24个参赛席位已经有20席“名
花有主”。余下的 4个名额，将由 16
支球队通过附加赛产生，没有获得附
加赛资格的阿塞拜疆队成为欧洲杯
历史上第一个无缘正赛的东道主。

本次欧洲杯由12个欧洲国家联
合主办，阿塞拜疆是其中之一。但
阿塞拜疆队在欧洲杯预选赛只拿到
1 个积分，无缘欧洲杯正赛。此外，
2020年欧洲杯小组分档已经提前公
布，第一档球队：意大利、比利时、英
格兰、德国、西班牙、乌克兰。第二
档球队：法国、波兰、瑞士、克罗地
亚、荷兰、俄罗斯。第三档球队：葡

萄牙、土耳其、丹麦、奥地利、瑞典、
捷克。第四档球队：威尔士、芬兰、4
支通过附加赛晋级的球队。

根据安排，当地时间 11 月 22
日，附加赛对阵形势将进行抽签。
11月 30日，欧洲杯将进行决赛圈分
组抽签。2020年3月下旬，欧洲杯附
加赛将进行两轮角逐，以确定最后4
个晋级名额。

2020年欧洲杯产生20席

11 月 19 日与浙江稠州队的比
赛，辽宁男篮赢得非常不容易。在
对方两名外线投手邓蒙和吴前的三
分球屡屡投中的情况下，辽篮依然
没有被击垮，依靠第四节最后 3 分
46 秒打出 21∶4 的得分高潮，收获了
4 个赛季以来面对浙江稠州队的首
个客场胜利。

辽篮永不放弃的精神让人称
道，这是一支强队的底蕴所在。不
过冷静分析会发现，辽篮这场胜利
并不值得过分夸赞。

首先，浙江稠州队目前阵容严
重不整，由于种种原因，19日与辽篮
的比赛，浙江队只有 7 人轮转，而且
本赛季新加盟该队的外援兰兹博格
还形同梦游，只得到 12 分不说，关
键时刻被抢断后还有一次违体犯
规，送上大礼，这确实大大削弱了浙
江稠州队的战斗力。

其次，辽篮在外线的防守依然没
有太大起色，脚步移动显得不够迅
速，对浙江稠州队的挡拆和快速传球
办法不多，多次出现漏人，让对手以
47%的命中率投进了15个三分球，在
三分球这项技术统计上，上一场面对
新疆队时输了 24 分，这一场又输了
浙江稠州队 15 分。这些问题，不应

该因为一场胜利就被忽视。
浙江稠州队本赛季依然采用双

小外援配置，而且此役内线只有 3
人轮转，真正可用的其实只有张大
宇和朱旭航，两相对比，辽篮内线优
势十分明显。

但直到比赛第四节，辽篮才在
内线彻底打开局面。在浙江稠州队
用张大宇和韩德君“兑子”意图十分
明显的情况下，巴斯终于打出大外
援应有的表现，在砍下全队最高的
32分的同时，还拿下17个篮板。

在他的保驾护航之下，辽篮全
场篮板球以 47∶30 遥遥领先，这也
充分说明大外援这个位置对于辽篮
的重要性。

另外，在前3节手感并不太好的
情况下，辽篮在进攻端还是保持了足
够的耐心，利用传球来寻找对方防守
的空当儿。

史蒂芬森、郭艾伦和赵继伟全场
联手送出 19 次助攻，就连看似存在
感不高的刘志轩，在第四节上场后也
连续送出3次关键助攻。

这种对球权的合理分配，是一个
积极的信号，事实证明，当辽篮在进
攻端更多依靠团队力量时，赢球就要
相对容易一些。

艰难一胜诠释不服输性格

辽篮内线外线均有提升空间
本报记者 李 翔

11月20日，在福建莆田进行的2019年国际射联步手枪世界杯总决赛女子
25米手枪决赛中，中国选手张靖婧以37中的成绩夺冠。图为中国选手张靖婧
在颁奖仪式上。

张靖婧获女子25米手枪冠军

2020 年 1月 9日，国奥队将迎战
东京奥运会预选赛首个对手韩国队，
备战时间还剩一个半月左右，留给国
奥队的时间真的不多了。

国奥队现在基本上是以赛代练，
重庆四国赛之后，马上要参加珠海四
国赛，热身赛中输球本来无所谓，只
要发现问题解决问题就好，但现在所
有的问题都在促使人们对中国足球
青训根基进行思考。

在重庆四国赛上，国奥队球员出
现了太多低级失误。首战惨败给澳
大利亚队时，国奥队漫不经心地回传
送给对手得分良机自不必提，一名球
员边路插上时，一脚停球直接停出底
线让人大跌眼镜。

大家批评的不是国奥球员在拼
抢中出现的失误，而是那些非受迫性
失误，比如与立陶宛队比赛时，一名
球员在角旗区附近停球直接出了底
线；对阵朝鲜队的失球，就来自国奥
队球员前场出球失误，朝鲜队断球后

两脚传递，用了 10 秒就攻破了国奥
队的球门。停球、带球、传球、射门是
职业球员的基本功，基本功都出问
题，技战术发挥从何谈起？

郝伟接替希丁克之后，在战术上
重新整合，在精神层面上重新凝聚，
国奥队确实有所起色，但与此同时，
这支球队、这批球员背后所代表的青
训问题也暴露出来。当球员基本功
不扎实，球停不住、传不准，肯定是从
小的训练出了大问题，中国足球冲击
世界杯、奥运会固然是战略重点，但
这些最基础东西更应该得到解决。

小胜立陶宛队之后，国奥队主教
练郝伟称球队的主力框架基本确定，
在输给朝鲜队后，郝伟又坦言集训效
果欠佳。重庆四国赛 3 场比赛试用
了 28 人，这里有国奥队集训时间和
中超联赛冲突的无奈，也有球员能力
到底行不行的试探。据了解，本月
27 日国奥队将重新集中，展开新一
阶段的备战。

国奥队的备战时间不多了

比起输球 更揪心的是停不好球
本报记者 黄 岩

本报讯 记者黄岩报道 北京
时间 11 月 20 日凌晨，世界杯预选赛
亚洲区 40 强赛第五轮展开争夺，中
国队本轮轮空，同一小组的叙利亚队
以1∶0战胜菲律宾队，积分领先少赛
一场的中国队8分。

世预赛亚洲区 40 强晋级规则
是：8 个小组头名与 4 个成绩较好的
小组第二进入12强赛。2022年世界
杯东道主卡塔尔队参加世预赛，是为
了争夺2023年中国亚洲杯的正赛席
位，如果卡塔尔队的成绩达到 12 强
的晋级标准，战绩排名第五的小组第

二也可以进军 12 强。小组赛还剩 4
场比赛，对中国队来说，积分赶超叙
利亚队已经非常困难，中国队已经没
有犯错余地，全部取胜是必然选择。

剩下的4场小组赛中国队有3场
是主场作战，赛程还算有利，唯一的
客场比赛将面对本组实力最弱的关
岛队。等到最后一轮国足主场对阵
叙利亚队时，叙利亚队很可能已经提
前出线，国足现在的目标除了4战全
胜，还要多拿净胜球，目前各小组第
二名的战绩比较中，国足排在第七，
不在晋级区内。

叙利亚队又赢了
国足已落后8分

11月20日，威尔士队球员穆尔（上）在比赛中争顶。

CBA观察

在与浙江稠州队的比赛中，辽篮球员巴斯（右）的表现抢眼。

11月20日，在2019-2020赛季中国男子篮球职业联赛（CBA）常规赛第七
轮比赛中，凭借末节发力，主场作战的北京首钢队以 87∶79 战胜北京控股
队，在同城德比战中占据上风。北京首钢队球员林书豪贡献16分、5个篮板、3
次助攻、一次盖帽。图为林书豪（前左）在比赛中拼抢篮板球。

北京首钢队德比战称雄


